
新浪军事：
演练画面中出现了歼 15 舰载战

斗机，目前中国海军辽宁舰航空母
舰已返回大连船厂进行维护保养，而

舰载机部队却一点也没闲着，在陆地上
继续展开训练。

星子的 _dollar ：
虽然和世界最强军队的实力有些差距，但

你们在努力，加油，人民军队，加油，我的国。

傻傻的折腾：
子弟兵们辛苦了，加油练吧，一定要在现

有的装备情况下达到一流的战斗水平。

孤城凉梦GM：
一日练兵用在万年，歼 8 有他自身的优势，

有很大一批歼 8 是在 2000 年以后生产的，还很
新。

米尔军事网：
这次演练不仅是对海军航空兵的一次锻炼，

还从侧面反映了，歼 15 舰载机部队的战斗力真
的是越来越强了，以前多在队内模拟空战，现
在已经可以与北、东、南三大战区海军部队轮

流进行士兵对抗了，这真是令人骄傲，希望之
后可以看到歼 15 与辽宁舰联手展现更大的威
力。

QIANG0707007 ：
歼 7 还没全部退役呢，“八爷”当然还老当

益壮。钱不是天上掉下来的，另外，科普一下，
飞豹是战斗轰炸机，不单是战斗机。

阳光灿烂 366 ：
蓝天雄鹰，威震八方！海军的将士们辛苦

了！

环球网友 _kwtcgi ：
中国军队和强国相比是有差距，但差距在

缩小，这是事实。
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每 一 型
战机都是时
代的标签！

实战来自演习。平
时多流汗，战
时少流血。

鲨 鲨 ：" 你 好
呀！ ' 美男子 ' ！“

八 爷 表
示我还能再
打十年。
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“八爷”VS歼 15！
解放军海军北海舰队
航空兵演习

近日，海军北海舰队航空兵在黄
海、渤海空域，以航空兵作战编组
的形式，组织多机种开展进攻性和防御性的红
蓝对抗演练。数十架战机、水面舰艇、防空及岸基雷达部队组成
多个火力群机动至预定区域展开强强对抗。这是新大纲施训后，该部组织
的首次大规模实兵对抗演练。从报道画面来看，空警 200、歼 8、歼 15 等
参加了此次演习。

是什么卡住了我们核心技术脖子？
科技日报总编辑演说引热议

《科技日报》总编辑刘亚东日前的一篇演说引发网上热议。刘亚东表示，改革
开放 40 年来，中国的科学技术取得了长足进步，这些举世瞩目的成绩值得肯定，
但是我们更应该看到差距和不足。经媒体报道和互联网传播，刘亚东的演讲成为舆
论场的一个热点，并受到广泛讨论。

环球时报：
刘的演讲可谓是舆论场近段时间对中国能

力反思的一种代表性声音，这波反思是中美贸易
战、特别是美国用停止供货对中兴通讯“一剑封
喉”触发的。前一段时间舆论场上“厉害了我的
国”的骄傲感比较突出，而中兴事件之后，互联
网上又充满了“中国都不行”的沮丧感。

我们认为，第一，这样的矫正是需要的，提
醒中国人要谦虚，不要忘乎所以，在中国崛起的
过程中有这样的持续发声无疑是有益的，会有助
于中国社会的集体清醒。

第二，中国要实事求是地认识自己，客观
判断世界，但真正做到这一点又是很不容易的。
中国社会中，包括学术界始终存在过度自信和妄
自菲薄两种倾向，从政治上说，鼓励社会自信些
和主张多检讨国家的问题也有各自的必要性，因
此实事求是其实是个动态、复杂的过程。

第三，就中国真实科技水平而言，有两点
需要承认，一是我们确实取得了长足进步，而且
速度惊人，加上中国工业部门和科技发展的全面
性，让美国和西方产生了真实的危机感。二是我
们的水平与美国还有巨大差距，克服这些差距需
要不止一代人的艰苦努力。

第四，我们主张对上述两方面的认知都应
当是充分的。刘亚东的演讲集中在了第二个方面，
那么多人支持他，这其实反映了中国社会存在着
希望对内加强反思、对外多展示谦虚的集体自觉。

“闷声发大财”的思维方式在中国有着雄厚社会
基础，很容易被激活。

第五，之前个别教授鼓吹中国在经济实力、
科技实力和综合国力等方面“完成对美国的超
越”，遭到了舆论的自发猛烈批评。那场风波已
经证明，夸大中国的成就比起把中国与西方的差
距说得严重些，在中国是更不被舆论接受的事情。 

第六，无论实际情况如何，从国际上看，美
国和欧洲都有大量宣扬中国将超越西方并造成颠
覆性威胁的“盛世危言”，也就是说，自我危机
感看来在不同国家都在发挥激励、动员社会的作
用。整个世界都未必是冷静的，国际竞争出现一
定的情绪化。

第七，在世界大变动的时代，焦虑和不自
信在全球相当普遍地存在着，中国也是一样。这
个时候搞国民信心激励需要很谨慎，因为如果方
法不当，很容易产生负效果，无论在国内还是国
外。

中国作为发展不均衡的超大社会，我们的
科技现状很难与西方做准确对比，自我评价注定
是一场“乱仗”。最重要的或许是国内要保持积
极向上的集体心态，国际上要减少遏制我们的阻
力。实现中国发展的稳健与平衡，应是我们超越
各种争论的目标。

蚍蜉菌：
越是关键节点，越需要清醒。全面一些好，

任何极端的说法都不可取。自我批评不能变成全
面否定，自信不能变成自大！

环球网友 _WfDYvP ：
我们不应该盲目自大也不应妄自菲薄，近

二三十年来中国取得了举世瞩目的成就，但在这
些华丽成就背后隐藏着不少弊端与缺陷。前期中

兴核心芯片被美国一剑封喉就已经证明了问题所
在，美国现今之所以敢冒然与中国大打贸易战也
是它看到了中国的软肋，所以中国还要保持清醒
头脑，克服困难，与时俱进。

冷画屏：
始终谨记 : 不应高傲自大，也不可妄自菲薄，

首先很多方面的技术不如美国这是事实，我们要
抓紧追赶。但也不能天天把自卑不如人的“中国
没有核心技术”放在嘴边，某些技术没有不代表
啥核心技术都没有，如果啥都没有，中国也不可
能在军事和经济科方面技取得这么大进步，尤其
是军事力量。总之，我是感到自豪的。

书吧：
刘亚东批评浮躁和浮夸是中国科技界流行

的瘟疫，很多科技工作者耐不住寂寞，坐不了冷
板凳，总想走捷径。这给了当今浮躁的学术界一
个警醒，值得不踏踏实实做学问的人好好品读。

用户木子 5678 ：
过去讲谦虚使人进步，骄傲使人落后。靠

吹去鼓舞士气只能是找不到方向和目标，知耻而
后勇才是促变革促发展的道理，无论什么都是最
好的还需要改革吗？

环球网友 _jIkd99 ：
看到我们的进步，与认识我们与先进的差

距同等重要，一个民族不自信永远没希望，只看
到阴暗面难以振奋。


